

## EL URUGUAYO

Órgano de los intereses del Departamento

Suscripción mensual 50 cts.

Número suelto 10 cts

ADMINISTRADOR SANTIAGO SAMBUCHI

Aparece los Jueves y Domingos

## Almanaque

M A R I O

Jueves 24 - San Dencio mártir.

Viernes 25 - Anunciación de Nuestra Señora y san Ireneo Abundio

Sábado 26 - Santos Bráulio y Manue

## EL PÚBLICO

Toda clase de trabajo que se hagan en el establecimiento deben ser pagos al contado; como así mismo los avisos y solicitadas.

## La Administración.

## EL URUGUAYO

DURAZNO, MARZO 25 DE 1887

## A fuera las caretas

Hemos tenido á la vista la circular que pasa á los ciudadanos del Departamento el Centro Electoral que han establecido en esta Villa varios días pasados de los partidos tradicionales.

Esa pequeña agrupación enya política es tan incierta, no tiene ni nombre ni bandera, y bien podría llamarla centro de inconstitucionalistas, de descontentos, ó de renegados.

Pero dejemos por inutil la cuestión de nombre y digamos sin ambages á nuestro correligionarios la verdad lisa y llana sobre este nuevo astro opaco que aparece en el mundo de la política.

En el centro de ese centro, que de todo podrá ser, menos centro de gravedad, se encuentran los antiguos lobos con piel de cordero, los blancos del Cerrito y Quinteros.

Los Sres. Neguería y Simpson, ciudadanos de origen colorado, que firman la mencionada circular, son simplemente una linea roja habilmente dispuesta para que no blanquee tanto el centro.

No negamos á ningún oriental el derecho de entrar en liza, pero no admitemos que se esplete lo que no

existe, el olvido y la prescindencia de los sentimientos partidistas; que vengan todos los partidos, pero con la bandera al topé, como diríz el popular Ministro.

Conviene al partido colorado tener adversarios numerosos á su frente, pues así el triunfo sera mas espléndido; pero no es leal que abandone a sus correligionarios de campaña a la celada que diestramente le tiende el centro blanco con rivales colorados y por eso tiraremos de la manta.

Debures de compañerismo y de lealtad, nos obligan a darles la voz de alerta para que no "pisen el patín."

No hay tal acto de unión y conocer dia cívica. No hay en el campo de la lucha que que se prepara, mas que blancos y colorados, unos con antifaz y otros con la bandera desfogada. La docilidad unión cívica es una utopía, una aberración de corazones sin ceros talvez pero poco prácticos. Los partidos tradicionales marchan por distintos rumbos desde su origen.

Uno representan la libertad y la igualdad; el otro la opresión y el exclusivismo. Es pues imposible la fusión entre ambos elementos, sea cual sea su número.

La liza de la época habrá podido corregir y transformar quizá las tendencias estrechas del partido de Oribe.

Mejor para todos. Vengan á las urnas los reformados -el partido de la libertad, árbitro hoy del poder, ofrece el patriótico ejemplo, que solo a el le pertenece dar amplias libertades para el libre ejercicio del sufragio. Aprovechen los ciudadanos de esa hermosa prerrogativa que les garante hoy nuestra honesta política, pero no se procure desvirtuar el legítimo derecho que tienen los partidos de propender á su mejoramiento y elevación, con un carnaval popular.

El país no espera nada bueno, ni crece en la sinceridad de esas agrupaciones sin bandera ni principios.

La bandera de la patria, hermosa insignia, con la que se pretende adorar el nuevo Centro y que levanta como pendón de guerra, es la bandera de todos los sentires, es la nuestra y la de todos los partidos.

Ajunte pues, para otro lado el Centro Inexistente que no admitemos la usurpación.

La barda de la Patria, lo repetimos, es de todos los orientales y nadie tiene el derecho de ilvocar la como embelleciera su

bártimos.

Vivan pues alerta nuestros correligionarios de campaña y no se deje alarmar por los cantos de la sirena.

Los cojones de este Legislativo y ele girán del seno de su partido para llevar a los pueblos públicos, en la tan honorable cuya virtudes y patriottismo satisfagan las mas austeras exigencias.

Abajo las caretas, y vamos llevando la bandera de la patria como símbolo de nuestro esfuerzo y de nuestras aspiraciones, pero agrupando cada partido en la bandera de sus principios, de sus sacrificios y de sus glorias.

Sometase la impotencia á su suerte y no procure perejiles á nombre de fusiones imposibles y absurdos que están contra la naturaleza de las cosas. En el seno de todos los partidos caden el patriottismo y las aspiraciones honestas; busquen allí los ciudadanos bien inspirados.

N.

## Literatura

## ¡Pobre Martir!

ENSAYO LITERARIO

Por

A. Ifarez

Nos hablamos en uno de los plátanos pueblos que baña el Uruguay.

Era al caer de una de esas tardes de verano en que el astro del dia ya sia fuerza, ostenta su roja cabellera, brillando en un cielo de un azul purísimo, solo interrumpido por celajes de oro y de rubí; una de estas tardes tan silenciosas, tan melancólicas, que convitan á bocan de la sombra de los grandes árboles, dantos momentos de reposo y meditación.

Hacia la salida este del pueblo y en dirección á la costa del gran río, podía verse en los primeros días del pasado mes de diciembre un hermoso jove, gacete y un amigo suyo.

Así parecía tener mucha prisa nuestro personaje, pues soltando casi del todo las riendas sobre el caballo de su cabalgadura dejando marchar pa-o a pa-o, bajando la rápida penitente que por aquél lado del pueblo, da acceso á la arenosa arena que se extiende entre la costa y la blanca villa de N.

De esta manera prosiguió su marcha, pero tan abstraída al pasear en sus meditaciones que no se oyó una sola vez de correr el ronco de su caballo que probablemente acostumbrado a hacer aquella caminata con alguna frecuencia dirijo se va

cilante y como temeroso de no comprender la idea de su amo, hacia un solitario y fresco bosquecillo que se estiende sobre la misma costa del río, cuyas aguas tranquilas en aquel paraje humedecen su suelo lamento los troncos de sus grandes y frondosos árboles.

Al llegar cerca de un viejo y copudo «andubay», cuyas robustas ramas parecen ofrecer al transeunte un poco de su sombra bienhechora, el caballo se detuvo de repente.

Nuestro joven miró con estrafalaria a su alrededor, y reconociendo entonces el paraje en que se hallaba, echó pie a tierra, quitó en seguida el freno a su caballo y dejólo que pastara a su albedrio.

Encendió luego un cigarrillo, y después de contemplar breves instantes el movimiento incesante de las aguas que reflejaban en su oscura superficie los rayos del sol poniente, comenzó a pasearse con las manos cruzadas a la espalda.

No debió tardarle tampoco ese ejercicio pues pronto lo abandonó, yendo a tenderse en la mullida alfombra de yerba casi seca que tapizaba el terreno, bajo las ramas del andubay.

Nada más bonito que el paisaje que des de allí se divisaba. Hacia el Sur el río impetuoso y magestuoso, con su murmullo monotonio, sus bandadas de gaviotas y sus pequeñas embarcaciones que allá a lo lejos resbalaban languidamente sobre la superficie de las aguas dejándose arrastrar por su perezosa corriente.

A derecha e izquierda, algo retiradas, se queñas colinas de arena en cuyas laderas crecen multitud de plantas propias de tales terrenos y que van a morir dulcemente, la de la izquierda en la pintoresca embocadura del arroyo de V., y la de la derecha en una quebrada de la costa.

Hacia la espalda se estiende el bosquecillo con sus perfumes y sus misterios, su verde alfombra de musgo y sus grandes arboles de rápido ramaje en el que saltan multitud de alegres pajarillos que elevan a veces sus troncosos trinos.

El joven personaje de que nos ocupamos, no podía menos sin duda de sentirse impresionado por la dulce poesía de que estaba impregnada aquella hora toda la naturaleza, y así su rostro ha sido tomado una expresión de tierna melancolía que no sentaba mal a sus viviles y energicas facciones. Tendido sobre el costado derecho y apoyando en la mano de este lado su cabeza adornada de una abundante y ensortijada cabellera de color de carbón, fijaba sus grandes ojos negros también en un punto invisible del espacio, como si quisiera abarcar con aquella mirada profunda los secretos arcanos del porvenir.

Ni una sola palabra se escapaba de sus dudos labios, pero la imperceptible contracción que a veces se marcaba en ellos, como asimismo una pequeña arruga que solía interrumpir las puras líneas de su frente ancha y despejada, mostraban bien a las claras las encontradas ideas que bullían en su juvenil cerebro.

Después de un rato de muda contemplación cambió el joven de postura sentándose con las piernas cruzadas como lo hacen los discípulos de nuestra campaña; sacó otro cigarrillo, encendiólo y puso a mirar las azules las es-

rales de humo que bien pronto desaparecían arrebatadas por la ligerísima brisa que soplaba.

Su morena semblante no expresaba en aquel momento tristeza sino preocupación, y solo de vez en cuando hacia un expresivo gesto como si pretendiese rechazar alguna idea probablemente no muy agradable, que no quisiera abandonarlo en su solitario paseo.

De este modo transcurrió otro rato hasta que levantándose de pronto, acercóse a la orilla del río y formando un hueco con sus finas y aristocráticas manos lo llenó de agua y bebió aquél líquido caldeado aún por los ardientes rayos de un sol de Estio. No pudo menos de sonreírse al ver mojadas sus botas y su chaleco con el agua que lo había chorreado de las manos y como si un rayo de alegría hubiera iluminado de pronto su corazón, puso a mirar con expresión de contento el lejano horizonte mientras con el pañuelo enjubaba sus manos y el negro y sedoso bozo que sombreaba su labio superior.

En seguida miró al sol que en aquel instante tocaba con su borde inferior la linea del horizonte y dirigiéndose donde estaba su caballo, puso de nuevo el freno cabalgó rápidamente demostrando así ser un donoso jinete y en caminose a buen trote hacia la vecina población.

Continuado.

## Cronica Local.

### Al público

La Administración de este periódico previene a los señores que no hayan chancelado sus cuentas, hasta la fecha, que deben hacerlo a la brevedad posible.

### La Administración.

**Paseo venido**—Desde el Domingo se encuentran entre nosotros los distinguidos oficiales del ex-5º de Caballería, Capitán Echenique y Teniente Echevarría.

Saludamos a nuestros viejos compañeros y les deseamos una grata permanencia en el seno de esta sociedad donde tanta simpatía se han grandeado.

**Buea viage**—Ayer marchó para la Capital el Diputado Dr. Juan Etchavarri que hace unos días se hallaba en esta en viage de recreo.

Mil felicidades.

**Luna de miel**—El Lunes a la noche se unieron con los dulces lazos de Ilímenio la distinguida señorita, Virginia Núñez y el apreciable Joven Salvador Montoro.

Con objeto de celebrar tan fausto acontecimiento tuvo lugar una fiesta familiar en casa de los padres de la novia, a la que no fueron invitados sino las personas de intimidad.

Que el angel de la dicha bata por siempre sus alas sobre la frente de los jóvenes esposos y les proporcione una luna de miel ininterminable.

**Enfermo**—Desde hace unos días se encuentra enfermo el doctor don Enrique Castells, Médico de Policía.

Deseamos pronto mejoría.

**Caridad**—El infeliz Jornalero Francisco Ben que hace dos meses tuvo la des-

gracia de caer de un carro que conducía traturandose una pierna en varias partes, ha sido conducido a este pueblo en un estadio que inspira compasión.

Apenas se mejore el doctor Castells, se nos dice que procederá a amputarle el miembro destrozado, unico medio que hay de salvar ese infeliz.

Francisco Bon es un honrado padre de familia que no pescía mas que su trabajo para buscar el sustento de sus hijos, y después de dos meses de cruel enfermedad hoy se halla reducido por completo a la miseria, hasta el punto de que un generoso vecino suyo ombre sentimos no recordar, ha tenido que pagarle el pasaje desde el Río Negro para que viniera a asistirlo en esta villa.

Llamamos la atención de las damas del Durazno cuyos sentimientos humanitarios son tan conocidos, en favor de ese desgraciado cuyos hijos acaso tienen hambre.

**Volvé**—De regreso de su viaje a Montevideo se encuentra de nuevo entre nosotros el agrimensor don Teodoro J. de Pena.

Lo saludamos.

**A las faestas**—En casa de los Srs. Díaz y Aguirre (antigua casa de Zorzi) se ha recibido un riquísimo y completo certificado de artículos para la estación presente y con especialidad toda clase de artículos de moda para señoras y señoritas.

Recomendamos a nuestras lectoras esta casa donde se vende a precios muy equitativos.

**No hubo**—La Asamblea General que debió reunirse el Domingo en el local de la Sociedad Deo. Musical «Giribaldi» con objeto de sancionar los estatutos de la Sociedad y proceder al nombramiento de Comisión Directiva no tuvo lugar por falta de número.

Es verdaderamente lamentable que hallando todos interesados en la perfecta instalación de este benefico Centro social se muestren tan negligentes para acudir a las reuniones en los que deben tratarse asuntos del mas alto interés para la Sociedad.

Un poquito monos de pereza, señores socios, sino quieren que nos quedemos a la mitad del camino.

**Venta de ganado**—El conocido heredero señor Urreta, compró el Domingo setenta y ocho animales vacunos de cría, al precio de setenta y ocho reales y los cuales fueron rematados por el martillero don Alfonso Parodi.

**Buea señat**—Según los diarios de Montevideo, continua notándose en la aduana de esa Capital un movimiento como hace mucho tiempo no se veía.

Apenas alcanzan las horas del día y algunas de la noche para la carga y descarga de mercaderías, siendo insuficiente los muelles que existen para efectuar esas operaciones. Personas competentes aseguran que la renta que producirá esa repartición por el mes corriente, talvez alcanzará a un millón de pesos.

Este particularmente que tiene el pueblo en la marcha del gobierno y en la estabilidad de la paz que nos ha garantizado el General Tejero.



# EL URUGUAYO

## Piano en venta

\$ 200

Se vende un piano Bernareggi y C° en buen estado para mas informes dirigirse a esta imprenta.

-27-4 publ

## Edicto

El Sr. Juez Ldo. Departamental Dr Dn Falciano Carré Calzada, à pedimiento de parte interesada hi declarada abierta la sucesión de doña Josefina Rossi y por el presente mandaré citar á todos los que por cualquier título se consideren con derechos en plazo que comparezcan á deducirlo ante el Juzgado á su cargo con los correspondientes justificativos dentro del término de treinta días contados desde el de esta publicación.

Durazno Febrero 26 de 1887.

Martín Ximeno

Actuario

## Edicto

Per mandato del cr. Juez Ldo. departamental r. Dn Feli Juan Carré Calzada, se hace saber que ha declarado abierta la sucesión de doña Carlina Daz de Alberti, y á los efectos que determina el art 1045. del Código de P. C. se está por el presente á todos los que por cualquier título se consideren con derechos en dicha sucesión para que comparezcan á deducirlo ante el Juzgado á su cargo en los correspondientes justificativos dentro del término de treinta días contados desde el de esta publicación.

Durazno Febrero 26 de 1887.

Martín Ximeno.

Actuario

## Apertura de sucesión

Per mandato del r. Juez Ldo. Departamental, expido a petición de parte interesada se hace saber que esta abierta la sucesión de doña Clemencia Vasquez, citándose por el presente á todos los que por cualquier título se consideren con derechos en ella para que comparezcan á deducirlo ante el Juzgado á su cargo con los correspondientes justificativos dentro del término de treinta días contados desde el de esta publicación.

Durazno Febrero 26 de 1887.

Martín Ximeno. Actuario.

F-3-1-a-1.

## Al Público

Aviso que con esta fecha he mudado mi establecimiento del Hotel de la Paz á la casa que ocupaba antes el Hotel Hermosa Espanola contando con comodidades para el servicio de mis favorecedores con todo lo que es concerniente al ramo á precios modicos.

Durazno Marzo 16 de 1887.

Miguel Echenique

## Saturnino Martinez Procurador

Calle Rio Negro N°. 105

## Aviso al publico

Que en la costa del Chilenc Chico se vende una fraccion de campo de pastoreo compuesto de tres cienas quince cuadras cuadradas con buenas aguadas permanente y sisolos garantido y á precio modico, para tratar división en la casa del que suscribo.

Febrero de 1887.

Casildo G. Reiz Diaz.

F-0-1-ms.

## Aviso

Los abajo firmados hacen saber al público, que con esta fecha ha quedado disuelta de común acuerdo la sociedad que en una casa de comercio teníamos establecida en el Surandí de Cuadra de este Departamento quedando á cargo del activo y pasivo el socio don Juan Lirralde.

Durazno Enero 16 de 1887.

Juan Lirralde.

Bentito Martinez.

F-3-1-ms.

## Aviso

El que suscribe ofrece al respetable público, sus servicios en los ramos de pintura, tanto al óleo como al fresco, se encarga de encaparlar toda clase de decoraciones. Honorarios sumamente modicos.

Calle de malvaar, en donde está la oficina del Telegrafo:

Toribio Rodenas.

## Santiago Pomoli

DURAZNO

-0-0-

Muy conocido es del público el buen resultado de los—Para—Rayos colocados por mi, tanto en este Pueblo como en los Departamentos Durazno, Flores, Mercedes, Rio Negro, Paysandú, Tacuarembó y en varios pueblos de la República Argentina Provincia de Entre Ríos.

Estos para-rayos son de último sistema con punta de platino maziso, el cordón conductor va á morir entre tierra, formando su depósito con sus materiales correspondiente los precios lo mas modicos posible y trabajo garantido.

Para los pedidos tanto en los pueblos como en cualquier punto de la campaña pueden dirigirse en la calle Sarandí N° 282 ó a los Sr. Simpson y Hernandez calle 18 de Julio num. 170 y 172 en esta Villa.

Tambien me encargo de colocar campanilla eléctrica á precios modicos.

13-2m

## Vinos de Oporto y Jeréz

El infrascrito tiene el honor de anunciar su numerosa clientela en general, que acaba de recibir un variado surtido de vinos generosos de las mas renombradas marcas de Oporto y Jeréz; los que recomienda á las personas de buen gusto y en particular á los señores médicos de la localidad, por ser de aquéllos generalmente indicados para onerosos y convalecientes.

Se ha recibido así mismo un escogido surtido de té finos, conservas de pescados, aves, legumbres y varias clases de licores finos como del Paraguay etc. etc. todo a precios que no admiten competencia.

Pedro Brucart.

## Guillermo G. Ramirez

PROCURADOR.

Calle Mariscela N° 138.

## Pedro Brucart

TIENDA, FERRETERIA Y ALMACEN POR MAYOR  
Con sucursales en la Estación Yí  
y en los pasos de San Borga  
y Polanco

El propietario de esta gran casa, que creta en la localidad 12 años de fundada y cuyo nombre y relaciones adquiridas son innatas, tanto por el grandioso y escogido surtido con que siempre ha respondido á las justas exigencias del público, cuanto por lo limitado de sus Precios y legalidad, que siempre han sido, son y serán su norma; se hace un honor de anunciar una vez mas, que merece al ensanche y conocidas que ha introducido en el nuevo local propio que ocupa, tiene hoy como nunca, el mas variado surtido de artículos de Tienda, Mercería, Perfumería, Talabartería, Calzado y Ropa hecha.

Artículos de Almacén de 1º calidad; especialmente en comestibles y bebiéndolos al por mayor y en detalle.

Estos artículos de Ferretería Inglesa, Francesa y Alemana; canas de hierro último sistema, zinc, hoja de lata, máquinas para alabarzar, arados, terralla, pinturas, vidrios etc. etc. etc.

Depósitos de harina, sal de Cádiz, alambre para cercos, jabón y granos en la Estación del Yí.

Calle Caballero N° 128 y 130 Plaza nueva DURAZNO.

## FLUIDO LITTAE

PREPARADO POR

MORRIS LITTLE & SON  
D ONGASTER, ENGLATERRA

ESPIRITU SIN RIVAL  
PARA CURAR LA SARNA

Este fluido ha obtenido el PREMIO ESPECIAL DE MEDAL A DE ORO en la Exposición de Christchurch, capital de Nueva Zelandia, estando en competencia con los mas acreditados específicos.

Este fluido está enteramente libre de todo clase de veneno y se mezcla instantáneamente con agua fría.

Este remedio infalible para curar la sarna está compuesto de aceites, y promueve considerablemente el nacimiento de la lana, calentando y estimulando la piel. Tiene también la propiedad de mejorar el color y el brillo de la lana.

se recomienda á los acendados el ensayo de este específico en sus establecimientos como el mejor y mas económico de cuantas conocen hasta la fecha, en segurida un resultado positivo.

Agentes generales en la República Oriental del Uruguay.

B. T. & STORES & C

Montevideo.

Los precios en tarro.

Simpson y H. C. C

Calle 18 de Julio num. 170 y 172